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Zusammenfassung

        
Die radiologische Herzdiagnostik mit einem Computertomographen wird maßgeblich von der erreichbaren Orts- und Zeitauflösung der verwendeten Technologien und Verfahren beeinflusst. Die Datenaufnahme mit 16 ×  0,5 mm Scanschichtdicken und die Bildrekonstruktion mit einem speziellen Multisegment-Rekonstruktionsverfahren ist eine neue Kombination für eine präzise Darstellung der Herzmorphologie. Mit 0,5 mm Scanschichtdicke und einem überlappenden Pitch < 0,35 resultieren isotrope Bildvoxel von 0,35 × 0,35 × 0,35 mm. Bezogen auf eine Objektgröße der Koronararterien von 2,5 mm ergibt sich ein Ortsunschärfefaktor von Kd = 15 %. Die Belichtungszeit für ein Schichtbild beträgt mit der Segmentrekonstruktion, die bis zu 4 Segmente aus 4 aufeinanderfolgenden Herzzyklen berücksichtigt, im günstigsten Fall 50 ms. Der Zeitunschärfefaktor Kt der Belichtungszeit in Bezug zum zeitlichen R-R-Abstand ist ein geeignetes Maß, um den Einfluss der Bewegungsunschärfe der Koronararterien auf die Bildgüte bei verschiedenen Herzfrequenzen zu bewerten. Diese relative Belichtungszeit variiert im Herzfrequenzbereich von 40 - 140 Herzschlägen/min (S/min) zwischen 10 % und 20 % und wird im Mittel durch eine lineare Trendfunktion mit Kt = 14 % approximiert. Ein konstanter Wert in dieser linearen Trendfunktion bedeutet eine konstante Bewegungsunschärfe der Koronararterien im Bild, unabhängig von der Herzfrequenz. Im Herzfrequenzbereich von 40 - 140 S/min können computertomographische Untersuchungen somit ohne Verwendung von Betablocker-Medikamenten vorgenommen werden. Fallbeispiele für die 3D-Rekonstruktion und gekrümmte Reformationen entlang der Koronararterien mit Stents und Kalzifikationen zeigen die erzielbare Abbildungsqualität bei verschiedenen Herzraten.


      
        
Abstract

        
The use of the CT scanner for cardiac imaging is mainly influenced by the spatial and temporal resolution that can be achieved with the applied technologies and procedures. The data acquisition with 16 × 0.5 mm scan slice thickness and a special multisegment image reconstruction procedure are a new combination for accurate imaging of the cardiac morphology. A 0.5 mm slice thickness and an overlapping pitch < 0.35 generate an isotropic image voxel of 0.35 × 0.35 × 0.35 mm. The object size of a coronary artery with a diameter of 2.5 mm amounts to a relative spatial blurring factor Kd of ≈ 15 %. The segment reconstruction with 4 segments from 4 consecutive cardiac cycles requires the optimum acquisition time of 50 ms for one frame. The relative exposure factor Kt with reference to the R-R interval is an appropriate measure to validate the influence of coronary artery movement on the image quality at different heart rates. This relative exposure varies between 10 % and 20 % for a heart rate of 40 to 140 beats per minutes (bpm) and its mean is approximated by a linear trend function with Kt = 14 %. A constant value in this linear trend function means a constant “blurring” of the imaged coronary arteries, independent of the actual heart rate. Thus, computed tomographic examinations can be carried out for heart rates between 40 and 140 bpm without using beta-blocking medication. Case studies of the 3D reconstruction and curved reformatting of coronary arteries with stents and calcifications show the achievable image quality at different heart rates.


      

Key words

Multislice-CT - cardiac CT - cardiac imaging - spatial and temporal resolution






Literatur


	
[bookmark: R163-1]1 
              Achenbach S, Ropers D, Holle J, Muschiol G, Daniel W G, Moshage W. 
              In-plane coronary arterial motion velocity: measurement with electron-beam CT. 
              Radiology. 
              2000; 
              216 
              (2) 
              457-463 
            





CrossrefPubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-2]2 
              Taguchi K, Anno H. 
              High temporal resolution for multislice helical computed tomography. Med. 
              Phys.. 
              2000; 
              27 
              (5) 
              861-872 
            





CrossrefPubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-3]3 
              Anno H, Kato R, Katada K. et al .
              Improvement of temporal resolutions in ECG-gated CT-Coronary angiography using a 0,4 sec/Rotation multi-slice helical CT system. 
              Radiology. 
              2001; 
              221 
              201-210 
            





PubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-4]4 Lembcke A, Rogalla P, Blobel J. Segment-Rekonstruktion: Ein neues Verfahren für die kardiologische Diagnostik. VISION (ISSN 1617 - 2876) 5/2001: 52-55 



Google Scholar





	
[bookmark: R163-5]5 
              Flohr T, Bruder H, Stiersdorfer K, Simon J, Schaller S, Ohnesorge B. 
              New Technical Developments in Multislice CT, Part 2: Sub-Millimeter 16-Slice Scanning and Increased Gantry Rotation Speed for Cardiac Imaging. Forschr. 
              Röntgenstr. 
              2002; 
              174 
              1022-1027 
            





PubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-6]6 
              Herzog P, Jakobs T F, Wintersperger B J, Nikolaou K, Becker C R, Reiser M F. 
              Strahlenexposition und Möglichkeiten der Dosisreduktion in der Mehrschicht-CT. 
              Radiologe. 
              2002; 
              42 
              691-696 
            





CrossrefPubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-7]7 
              Taguchi K, Aradate H. 
              Algorithm for image reconstruction in multi-  slice helical CT. Med. 
              Phys. 
              1998; 
              25 
              (4) 
              550-561 
            





CrossrefPubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-8]8 Silver M D, Taguchi K, Han K S. Field-of-view dependent helical pitch in multi-slice CT. Spie Medical Imaging 2001: 4320-5103 



Google Scholar





	
[bookmark: R163-9]9 Blobel J, Rogalla P, Bohner G, Mews J. High-Resolution Protokolloptimierung und gleichzeitige Dosisreduktion mit dem Mehrschicht-CT Aquilion Multi. VISION (ISSN 1617 - 2876) 6/2002: 14-19 



Google Scholar





	
[bookmark: R163-10]10 
              Galanski M, Nagel H D, Stamm G. 
              Expositionsdosis bei CT-Untersuchungen: Ergebnisse einer bundesweiten Umfrage.  
               Fortschr Röntgenstr. 
              2000; 
              173 
              R1-R66 
            





PubMedGoogle Scholar





	
[bookmark: R163-11]11 Blobel J. Aquilion 16 - Ein neues CT-Konzept für die optimierte Patientenversorgung. VISION (ISSN 1617 - 2876) 7/2003: 30-33 



Google Scholar





	
[bookmark: R163-12]12 
              Lembcke A, Rogalla P, Mews J, Blobel J, Enzweiler C NH, Wiese T H, Hermann K GA, Hamm B. 
              Darstellung der Koronararterien mittels Mehrschicht-Spiral-CT: Optimierung der Bildqualität mittels Multisegment-Rekonstruktion und variabler Country-Rotationszeit. 
              Fortschr Röntgenstr. 
              2003; 
              175 
              780-785 
            





PubMedGoogle Scholar









[bookmark: SIG1]Dr. Jörg Blobel



TOSHIBA Medical Systems GmbH




Hellersbergstraße 4




41460 Neuss, Germany




Phone: +49-(0)2131-1809140




Email: jblobel@tmse.nl
























  >
  
  

    
  

  
    
      
        


      

    

    
      
        
        


      

    

  


  

  
  
    
      
      
    
    
      
        
        
      

    
  




  
  
    
      
      
    
    
      
        
        
      

    
  



  







    
    


















  






      

      

  
    Top of Page
  

  
    
      ©  Georg Thieme Verlag KG | 
      
      
        Imprint |
        Privacy policy statement |
      
      Smartphone Version
      

      
        Your Current IP Address: 18.212.236.187
      

    

    

  




      


  
    
  
  
  
    
    
      
        
        
        
        
      
      
      
      
    
  
  




    

    






    

    
      
        
      
    

    
    


    
      
      
      
    

  